

# 17. prosiding Khasanah, Junarti2 , F Zuhriah3

*by Cahyo Hasanudin*

---

**Submission date:** 17-Sep-2023 07:17PM (UTC+0700)

**Submission ID:** 2168249462

**File name:** 17.\_prosiding\_Khasanah,\_Junarti2,\_F\_Zuhriah3.pdf (570.46K)

**Word count:** 3041

**Character count:** 19391



10

Prosiding Nasional Pendidikan: LPPM IKIP PGRI Bojonegoro

Tema: Tantangan dan Terobosan Pembelajaran Inovatif di Era Digital

## Profil Kemandirian Belajar Siswa yang Mengikuti Kegiatan OSIS di SMA Negeri 1 Kalitidu

Dhofirul Khasanah<sup>1</sup>, Junarti<sup>2\*</sup>, Fifi Zuhriah<sup>3</sup><sup>1</sup>Pendidikan Pancacasila dan Kewarganegaraan, IKIP PGRI Bojonegoro[dhofirul.29@gmail.com](mailto:dhofirul.29@gmail.com)[junarti@ikip PGRI Bojonegoro.co.id](mailto:junarti@ikip PGRI Bojonegoro.co.id)[fifi\\_zuhriah@ikip PGRI Bojonegoro.ac.id](mailto:fifi_zuhriah@ikip PGRI Bojonegoro.ac.id)

### Abstrak

Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mendeskripsikan kemandirian belajar siswa sekolah menengah atas yang mengikuti kegiatan OSIS di SMA Negeri 1 Kalitidu. Profil kemandirian belajar siswa dilihat berdasarkan aspek kemandirian belajar siswa. Jenis penelitian ini adalah penelitian kuantitatif deskriptif, dengan jenis pendekatan survei. Sampel pada penelitian ini berjumlah 45 siswa yang merupakan seluruh pengurus OSIS di SMA Negeri 1 Kalitidu Periode 2022/2023. Metode pengumpulan data menggunakan angket/kuisisioner, yaitu skala kemandirian belajar siswa. Hasil analisis yang ditunjukkan bahwa tingkat kemandirian belajar siswa sebagian besar berada pada kategori sedang sejumlah 24 siswa atau 55,5%. Berdasarkan aspek kemandirian belajar siswa, ditemukan bahwa aspek bertanggung jawab dalam belajar merupakan aspek tertinggi dengan Kategori Sangat Baik, aspek yang kedua yaitu percaya diri dengan 8 siswa dengan kategori sangat baik dan 1 siswa berkategori baik. Tetapi dari aspek tidak bergantung kepada orang lain serta inisiatif masih rendah. Sehingga dari pihak sekolah dapat mengoptimalkan kegiatan di OSIS supaya beberapa aspek yang memiliki rata-rata rendah menjadi meningkat.

**Kata kunci:** Kemandirian belajar, siswa, kegiatan OSIS.

### PENDAHULUAN

Menurut Robbins dalam (Fithiryyah, 2021) Organisasi adalah suatu entitas sosial yang secara sadar terkoordinasi, memiliki suatu batas-batas yang relatif yang dapat diidentifikasi, dan berfungsi secara relatif kontinu (berkesinambungan) untuk mencapai suatu tujuan atau seperangkat tujuan yang sama. Hal ini sesuai dengan sifat manusia yaitu sebagai makhluk sosial yang hidup berkelompok dan membuat organisasi untuk bekerja sama mencapai tujuan, dengan demikian organisasi terbentuk selama ada interaksi manusia.

Organisasi dibedakan menjadi dua yaitu organisasi formal dan organisasi informal (Ambarwati, 2018), Organisasi formal adalah organisasi yang didalamnya memiliki struktur organisasi yang membedakan antara organisasi formal dengan organisasi informal. Dalam organisasi, sebuah struktur berfungsi untuk memberikan tanggung jawab secara jelas, menjelaskan kedudukan pada masing-masing dan menjelaskan alur hubungan tertentu pada berbagai kedudukan termasuk dalam dunia pendidikan (Wahjono, 2022). Seperti halnya organisasi yang ada di sekolah yang dapat diikuti oleh siswa untuk berlatih berorganisasi. Organisasi yang ada di sekolah antara lain Organisasi Siswa Intera Sekolah (OSIS) Majelis Perwakilan Kelas (MPK), Dewan Ambalan (DA) Kerohanian Islam (ROHIS), Palang Merah Remaja (PMR), dan masih banyak lagi.

Organisasi yang hampir dimiliki di setiap sekolah menengah atas adalah OSIS. Berdasarkan Permendikbud RI No. 39 tahun 2008 tentang pembinaan kesiswaan bahwa OSIS adalah organisasi satu-satunya di sekolah yang sah, sehingga OSIS merupakan organisasi yang wajib dibentuk di setiap sekolah yang bersifat resmi dan tidak memiliki hubungan organisatoris dengan organisasi kesiswaan di sekolah lain.

OSIS merupakan wadah bagi siswa dalam mengembangkan bakat dan minat siswa, dimana siswa bisa berlatih membuat sebuah kegiatan dan diterapkan pada lingkungan sekolah atas persetujuan pembina dan kepala sekolah (Aqil, 2016). Kegiatan dalam OSIS banyak memberikan pembelajaran bagi siswa yang mampu dijadikan sebagai pengalaman. Seperti halnya, pengalaman berorganisasi, pengalaman berinteraksi dengan sesama teman dan guru dengan jangkauan yang lebih luas, pengalaman mendapatkan jejaring dari sekolah lain, mengembangkan kreatifitas, melatih public speaking, serta melatih siswa dalam mandiri.

Namun pada kenyataannya, dalam kegiatan OSIS tidak hanya mendapatkan dampak positif seperti yang mereka harapkan. Berdasarkan hasil wawancara yang penulis lakukan, diperoleh siswa yang mengikuti kegiatan OSIS waktu yang digunakan untuk belajar semakin berkurang. Padatnya kegiatan yang ada didalam OSIS, dinilai dapat mempengaruhi hasil belajar yang diperoleh siswa karena siswa tidak fokus dalam pembelajaran dikelas. Selain itu pada saat pembelajaran siswa sering meminta izin keluar untuk mengikuti rapat sehingga siswa melewatkan materi pembelajaran yang disampaikan oleh guru. Tidak hanya itu, siswa yang mengikuti kegiatan OSIS akan sering datang keruang OSIS, tidak hanya dengan tujuan melakukan diskusi ataupun rapat, mereka berkumpul untuk mengisi waktu istirahat maupun waktu luang setelah jam pelajaran selesai, terkadang hal itu yang membuat siswa malas atau terlambat dalam masuk jam pembelajaran di kelas sehingga mengakibatkan berkurangnya kemandirian pada diri siswa.

Menurut (Sharon, Tadlok, & Daniele, 2011) kemandirian belajar atau self regulated learning adalah suatu proses dalam membentuk pola pikir, kepribadian dan mental yang dapat membantu siswa untuk mencapai keberhasilan dalam pengalaman belajar siswa.

Berdasar hasil penelitian Conro dalam (Kurnia, 2017) mengatakan bahwa karakteristik perbedaan pada siswa yang mandiri dan tidak mandiri dalam belajar adalah : a. Siswa mengetahui bagaimana menggunakan seri strategi kognitif (repetisi, elaborasi, dan organisasi) yang membantu mereka menyelesaikan, mengubah, mengatur, memperluas, dan memperoleh kembali informasi; b. Siswa mengetahui mana merencanakan, mengontrol dan mengatur proses mental mereka terhadap pencapaian tujuan; c. Siswa menunjukkan kepercayaan motivasi, seperti perasaan sanggup untuk mencapai dan menyelesaikan tugas sekolah, dan mampu mengembangkan emosi positif; d. Siswa mampu merencanakan, mengontrol waktu dan upaya dalam membangun lingkungan belajar yang baik, karakteristik tersebut merupakan aspek-aspek pembentuk kemandirian belajar.

SMA Negeri 1 Kalitidu merupakan lembaga pendidikan yang digunakan sebagai tempat mencari ilmu oleh siswa, selain dalam bidang akademik, siswa juga dapat melatih keterampilan, bakat, minat dalam berorganisasi. Organisasi yang terdapat di lingkungan SMA Negeri 1 Kalitidu yaitu OSIS (organisasi siswa intera sekola). OSIS sebagai tempat kehidupan siswa berkelompok siswa yang bekerja sama untuk mencapai tujuan yang sama.

Hasil dari wawancara dengan ketua OSIS periode 2022/2023 dikatakan bahwa pada periode ini anggota pengurus OSIS berjumlah 45 siswa gabungan dari 24 siswa kelas X dan 21 siswa kelas XI, ia mengatakan juga untuk program kerja OSIS sendiri untuk saat ini ketercapaiannya mencapai 40% dari seluruh program satu periode. Dengan partisipasi siswa dalam kepengurusan OSIS diharapkan mereka mampu melatih dan mengasah keterampilan dalam diri mereka selain itu diharapkan tidak akan mengurangi waktu belajar

serya mengurangi kesempatan mereka dalam mendapat pembelajaran di kelas bersama guru.

Berdasar uraian di atas, maka pentingnya kemandirian dalam berorganisasi sangat diperlukan guna membentuk karakter siswa. Karakter kemandirian belajar siswa akan sangat menentukan sikap dan perilaku siswa dalam kegiatan disekolah baik dalam pembelajaran maupun di luar pembelajaran, terlebih siswa yang mengikuti kegiatan OSIS mereka akan menjadi contoh bagi siswa-siswa lain dalam bersikap dan berperilaku. Dengan demikian tujuan pada penelitian ini adalah untuk mendeskripsikan profil kemandirian belajar siswa sekolah menengah atas yang mengikuti kegiatan OSIS di SMA Negeri 1 Kalitidu.

32

## METODE PENELITIAN

Pendekatan dan konsep yang digunakan untuk menjawab permasalahan adalah dengan menggunakan pendekatan pendekatan survey melalui angket/kuisisioner tentang kemandirian belajar siswa yang mengikuti kegiatan OSIS (Organisasi Siswa Intera Sekolah) selanjutnya dilakukan uji kuantitatif dan kualitatif. Untuk uji kuantitatif dilakukan untuk mengukur kemandirian belajar siswa.

Populasi pada penelitian ini adalah pengurus OSIS SMA Negeri 1 Kalitidu periode 2022/2023 sebanyak 45 siswa, terdiri dari 24 siswa kelas X dan 21 siswa kelas XI. Sampel pada penelitian ini adalah seluruh pengurus OSIS SMA Negeri 1 Kalitidu periode 2022/2023.

Teknik pengumpulan data menggunakan kuisisioner/angket yang telah divalidasi logis oleh dosen dan gurur yang ada di sekolah. Angket kemandirian disusun meliputi 6 aspek kemandirian yaitu : tidak bergantung kepada orang lain, inisiatif, tanggung jawab, percaya diri, motivasi, dan disiplin. Jumlah pernyataan/pertanyaan pada angket kemandirian belajar siswa terdapat 14 butir untuk jenis Unfavorable, dan 16 butir untuk jenis Favorable. Dengan pengitungan score menggunakan skala likert yaitu SS: sangat setuju, S: setuju., R: ragu-ragu, TS : tidak setuju, STS: sangat tidak setuju.

## HASIL DAN PEMBAHASAN

### Hasil <sup>37</sup>

Berdasarkan hasil yang telah diperoleh dari angket kemandirian belajar siswa diperoleh 45 siswa yang telah mengisi angket. Berdasarkan 45 angket kemandirian belajar siswa tersebut dikategorikan menurut interval skor pada Tabel 1 berikut.

Tabel 1 Sebaran Skor Kemandirian Belajar Siswa

Kelas Interval	Frekuensi	Kategori
81 – 90	9	Tinggi
71 – 80	25	Sedang
61 – 70	10	Rendah
<60	1	Sangat rendah
Jumlah	45	

Berdasarkan Tabel 1 di atas menunjukkan tingkat kemandirian belajar siswa kebanyakan berada pada retan skor 71 – 80 dengan kategori sedang sebanyak 25 siswa atau sebesar 55,5%. Sedangkan jumlah siswa yang terkategori kemandirian tinggi sebanyak 9 siswa atau sebesar 20%. Selanjutnya jumlah siswa yang terkategori rendah sebanyak 10 siswa atau sebesar 22,2% dan siswa terkategori kemandirian sangat rendah sebanyak 1 siswa atau sebesar 2,2%. Berdasarkan prosentase di atas menunjukkan bahwa profil kemandirian belajar siswa masih berada pada kategori kemandirian sedang, artinya tingkat kemandirian belajar siswa masih belum maksimal dan belum optimal. Dengan

demikian dimungkinkan kegiatan OSIS belum secara optimal membangun kemandirian belajar dengan sepenuhnya dan masih dibutuhkan kegiatan-kegiatan lain yang dapat meningkatkan karakter kemandirian belajar siswa.

Pada Tabel 2 berikut ini dijelaskan deskripsi profil kemandirian belajar siswa yang mengikuti kegiatan OSIS berdasarkan Tabel 1 di atas yang termasuk dalam kategori tinggi. Kode subjek yang terkategori tinggi tingkat kemandirian belajarnya sebanyak 9 siswa adalah O-1, O-6, O-13, O-15, O-16, O-31, O-36, O-39, O-44.

Tabel 2 Ringkasan Deskripsi Hasil Angket Kemandirian Belajar Siswa Kategori Tinggi

Kode Subyek	Aspek Kemandirian						Deskripsi
	Tidak bergantung dengan orang lain	Inisiatif	Bertanggung jawab	Motivasi	Disiplin	Percaya diri	
O-1	Baik	Baik	15 Sangat Baik	Sangat Baik	Baik	Sangat Baik	13 Tidak bergantung dengan orang lain baik, inisiatif baik, bertanggung jawab sangat baik, motivasi sangat baik, disiplin baik, percaya diri sangat baik.
O-6	Baik	Baik	Sangat baik	Sangat baik	Sangat baik	15 Sangat baik	Tidak bergantung dengan orang lain baik, inisiatif baik, bertanggung jawab sangat baik, motivasi sangat baik, disiplin sangat baik, percaya diri sangat baik.
O13	Baik	Baik	Sangat baik	Baik	Sangat baik	Sangat baik	Tidak bergantung dengan orang lain baik, inisiatif baik, motivasi baik, disiplin sangat baik.
O-15	Sangat Baik	Baik	Sangat baik	Cukup	Baik	Sangat baik	Tidak bergantung dengan orang lain sangat baik, inisiatif baik, motivasi cukup, disiplin baik, percaya diri sangat baik.
O-16	Sangat Baik	Sangat baik	Sangat baik	Baik	Sangat baik	Baik	Tidak bergantung dengan orang lain sangat baik, inisiatif sangat baik, motivasi sangat baik, disiplin sangat baik, percaya diri baik.
O-31	Baik	Sangat baik	Sangat baik	Sangat baik	Sangat baik	Sangat baik	Tidak bergantung dengan orang lain baik, inisiatif sangat baik, bertanggung jawab sangat baik, motivasi sangat baik, disiplin sangat baik, percaya diri sangat baik.
O-36	Baik	Baik	Sangat baik	Sangat baik	Sangat baik	Sangat baik	Tidak bergantung dengan orang lain baik, inisiatif baik, bertanggung jawab sangat baik, motivasi sangat baik, disiplin sangat baik, percaya diri sangat baik.
O-39	Baik	Baik	Sangat baik	Sangat baik	Baik	Sangat baik	Tidak bergantung dengan orang lain baik, inisiatif baik, bertanggung jawab sangat baik, motivasi sangat baik, disiplin baik.

							percaya diri sangat baik
O-44	Baik	Baik	Sangat baik	Sangat baik	Sangat Baik	Sangat baik	Tidak bergantung dengan orang lain baik, inisiatif baik, bertanggung jawab sangat baik, motivasi sangat baik, disiplin sangat baik, percaya diri sangat baik.

### Pembahasan

Kemandirian belajar adalah kemampuan afektif individu yang terbentuk dari inisiatif diri sendiri, dengan penuh rasa percaya diri, tanggung jawab, motivasi, dan disiplin diri yang tinggi, dengan cara masing-masing selama kegiatan belajar dan tidak bergantung dengan orang lain dan tanpa tatap muka (Junarti, Sukestiyarto, Mulyono, & Dwidayanti, 2020)

Pendapat lain juga mengatakan bahwa kemandirian belajar merupakan suatu hal yang sangat diperlukan dalam suatu pembelajaran, karena hal itu lah yang menentukan hasil belajar. Kemandirian belajar membuat siswa tidak bergantung dengan siapapun sehingga siswa dapat mengkaji, merencanakan, melaksanakan, dan menilai pembelajaran mandiri (Nurhayati, 2017)

Kemandirian adalah sikap atau perilaku yang tidak bergantung kepada orang lain, berusaha untuk menggunakan energi, pikiran, dan waktu untuk mewujudkan cita-citanya secara mandiri (Tarusu, Zulela, & Andiانشa, 2020)

Self Regulated learning sebagai sebuah kesiapan dari individu yang mau dan mampu untuk selalu belajar meningkatkan pengetahuan, kemampuan, prestasi, dan mengembangkan diri, dengan inisiatif sendiri, dengan tanpa bantuan dari orang lain dalam penentuan tujuan belajar, metode belajar, dan evaluasi belajar pengertian ini di paparkan oleh Bibbons (Aziz, 2017).

Berdasarkan beberapa pendapat ahli diatas, pengertian kemandirian belajar siswa adalah aktivitas yang dilakukan oleh siswa secara sendiri, tidak bergantung dengan orang lain, sehingga mampu untuk meningkatkan karakter ada diri siswa, namun ada penelitian ini apakah karakter kemandirian belajar sudah dimiliki oleh siswa sekolah menengah atas terutama siswa yang mengikuti kegiatan OSIS. Jika siswa sudah memiliki, sejauhmana kemandirian yang sudah dimiliki siswa yang mengikuti kegiatan OSIS. Jika siswa belum memiliki, bagaimana kemandirian belajar dapat dimiliki oleh siswa yang mengikuti kegiatan OSIS. Langkah yang dilakukan untuk membantu kegiatan kemandirian belajar siswa dengan pembaharuan program-program kerja pada kegiatan OSIS.

Dengan demikian yang dimaksud kemandirian belajar pada penelitian ini adalah kemampuan yang dimiliki oleh siswa yang terbentuk dari sikap dan perilaku tidak bergantung dengan orang lain dan menggunakan semua tenaga, pikiran yang dimiliki untuk untuk mewujudkan semua ide ide yang telah dirancang dalam program kerja. Sikap dan perilaku tidak bergantung dengan orang lain diukur melalui aspek tidak bergantung dengan orang lain, inisiatif dari diri sendiri dengan penuh percaya diri. Sedangkan sikap dan perilaku mempergunakan segala tenaga dan pikiran diukur kemampuan siswa dalam merealisasikan program program kerja yang telah di buat. Kemampuan sikap dan perilaku ini didukung adanya kekuatan dalam diri siswa yang terbentuk motivasi untuk berpikir dan belajar serta adanya rasa bertanggung jawab atas pelaksanaan dalam berjalanya program-program kerja yang telah dirancang dalam kegiatan OSIS. Selanjutnya sikap dan perilaku yang berkaitan dengan berjalanya program-program yang telah dirancang dapat terlaksana dengan baik dan maksimal, dibutuhkan aspek kedisiplinan yang tinggi.

Karena kegiatan kemandirian belajar ini diperuntukan untuk siswa menengah atas dan yang mengikuti kegiatan OSIS, maka mampu mengendalikan diri sendirian dalam kegiatan berorganisasi tanpa bergantung dengan orang lain. Dalam kajian ini dilihat dari rancangan program kerja dalam satu periode dan capaian program kerja yang telah terlaksana.

Pribadi yang mandiri, menurut (Slameto, 2010) bahwa ciri ciri kemandirian belajar meliputi.

1. Tidak bergantung dengan orang lain, siswa mampu memecahkan masalah dengan sendirinya tanpa meminta bantuan dan bimbingan dari orang lain.
2. Inisiatif, siswa selalu memiliki rencana berusaha dengan tekun untuk mewujudkan cita-citanya. Mampu berpikir kritis dan bertindak secara kreatif.
3. Motivasi, selalu ingin meningkatkan prestasi dalam belajar
4. Disiplin, memiliki ambisi yang tinggi untuk mencapai sesuatu yang diinginkan.
5. Percaya diri, dalam belajar siswa lebih mengarah untuk berpendapat, bersikap dan bertindak sesuai dengan keinginannya sendiri.

Ciri-ciri dari aspek kemandirian belajar siswa menengah atas yang mengikuti kegiatan OSIS merupakan modifikasi dari (Junarti, Zainudin, & Novela, 2022) dan (Nanda, 2022) kemudian dideskripsikan kedalam indikator sebagai berikut.

1. Aspek tidak bergantung dengan orang lain, meliputi :
  - a) Mampu mengerjakan tugas sendiri tanpa bantuan orang lain
  - b) Belajar atas kemauan sendiri
  - c) Mengatasi sendiri masalah yang sedang dialami
  - d) Belajar dengan menggunakan caranya sendiri
2. Inisiatif, meliputi :
  - a) Mampu mencari sendiri sumber belajar lain
  - b) Memiliki keinginan untuk menemukan hal baru
  - c) Ikut serta mengemukakan dan menanggapi pendapat
  - d) Mempelajari terlebih dahulu materi yang belum disampaikan oleh guru
3. Bertanggung jawab, meliputi :
  - a) Ikut serta dalam melaksanakan tugas kelompok
  - b) Bersungguh sungguh dalam mengikuti pelajaran
4. Motivasi, meliputi :
  - a) Belajar secara rutin untuk mendapat nilai yang baik
  - b) Mempunyai target nilai dalam belajar
5. Disiplin, meliputi :
  - a) Mengikuti pembelajaran tepat waktu
  - b) Tepat waktu dalam mengumpulkan tugas
6. Percaya diri, meliputi :
  - a) Berani menjelaskan tugas presentasi didepan kelas
  - b) Mampu melaksanakan segala sesuatu tanpa ragu-ragu dan tidak mudah putus asa

Kemandirian yang baik tergantung pada faktor-faktor yang mempengaruhinya. Menurut Basri dalam (Rijal & Bachtiar, 2015) faktor yang mempengaruhi kemandirian belajar siswa ada dua faktor yakni faktor endogen dan faktor eksogen. Faktor endogen adalah faktor yang berasal dari dalam diri siswa dan merupakan bawaan sejak lahir. Dimana faktor ini merupakan faktor yang berasal dari diri siswa secara individu, hal ini termasuk motivasi siswa, percaya diri siswa, inisiatif siswa. Sedangkan faktor eksogen adalah faktor yang berasal dari luar diri siswa atau biasanya disebut dengan faktor lingkungan.

## SIMPULAN

Hasil penelitian profil kemandirian belajar siswa sekolah menengah atas yang mengikuti kegiatan OSIS di SMA Negeri 1 Kalitidu diperoleh kesimpulan bahwa kemandirian belajar siswa berada pada kategori sedang dengan jumlah siswa sebanyak 25 siswa. Hasil kemandirian belajar siswa ditinjau dari aspek aspek kemandirian belajar ditemukan bahwa aspek Bertanggung jawab dan percaya diri merupakan aspek yang banyak mempengaruhi kemandirian belajar siswa sekolah menengah atas yang mengikuti kegiatan OSIS dibanding empat aspek yang lainnya yaitu tidak bergantung dengan orang lain, disiplin, inisiatif dan motivasi. Berdasarkan hasil penelitian berupa profil kemandirian belajar peneliti merekomendasikan kepada pembina OSIS, kepala sekolah, dan bapak/ibu guru di SMA Negeri 1 Kalitidu dalam rangka meningkatkan kemandirian belajar siswa dengan mengusulkan rancangan program-program kerja baru yang mana hal itu dapat meningkatkan aspek aspek kemandirian belajar yang belum tercapai dengan baik. Untuk itu diperlukan penelitian lanjutan yang dapat meneliti hubungan antara kemandirian dengan motivasi siswa dalam kegiatan OSIS.

## REFERENSI

- Ambarwati, A. (2018). *Perlaku dan Teori Organisasi*. Malang: Media Nusa Creative.
- Aqil, D. I. (2016). Pengaruh Aktivitas Organisasi dan Kemandirian Belajar Terhadap Prestasi Belajar Siswa. *Research and Development Journal of Education*, 127-137.
- Aziz, A. J. (2017). Self Regulated Learning dalam Al Quran. *Jurnal pendidikan agama islam*, 81-108.
- Fithiryyah, M. U. (2021). *DASAR DASAR TEORI ORGANISASI*. Jakarta : IRdev.
- Junarti, Sukestiyarto, Mulyono, & Dwidayanti, N. K. (2020). The Influence of Independent Learning and Structure Sense Ability on Mathematics Connection in Abstract Algebra. *Proceeding Of the International conference on science and education and Technology*, 57-64.
- Junarti, Zainudin, M., & Novela, Y. (2022). Membangun kKemandirian Belajar Aljabar Abstrak memalui Modul Pendampingan. *Prosiding Seminar Nasional Hybrid*, 265-287.
- Kurnia, Y. R. (2017). perbedaan kemandirian belajar antara siswa pengurus osis dan anggota ekstrakurikuler bola basket di sma n 1 seyegan. *E-Journal Bimbingan dan Konseling Edisi 2*, 157-167.
- Nanda, A. (2022). *Butir Butir Instrumen Angket Kemandirian Belajar Siswa*. Retrieved November 4, 2022, from Butir Butir Instrumen Angket Kemandirian Belajar Siswa :  
[https://www.academia.edu/35489438/Butir\\_Butir\\_Instrumen\\_Angket\\_Kemandirian\\_Belajar\\_Siswa](https://www.academia.edu/35489438/Butir_Butir_Instrumen_Angket_Kemandirian_Belajar_Siswa)



- Nurhayati, E. (2017). Penerapan Scaffolding untuk pencapaian kemandirian belajar siswa . *Jurnal Penelitian Pendidikan dan Pengajaran MAtematika*, 21-26.
- Rijal , S., & Bachtiar , S. (2015). Hubungan antara sikap, kemandirian belajar, dan gaya belajar dengan hasil belajar kognitif siswa. *Jurnal BIOEDUKATIKA*, 15-20.
- Sharon , Z., Tadlok, J., & Daniele, E. (2011). Encouraging Self-Regulated Learning in the Classroom. *Metropolitan Educational Research Consortium (MERC)*, 28.
- Slameto. (2010). *belajar dan Faktor Faktor yang mempengaruhi* . Jakarta: Rineka Cipta.
- Tarusu, D. T., Zulela, & Andiانشa, A. A. (2020). Inegrasi Pembentukan Karakter Kemandirian Siswa Sekolah Dasar dalam pembelajaran Mtematika di Era Industri 4.0. *Jurnal Ilmiah Mnadala Education*, 170-175.
- Wahjono, S. I. (2022). Struktur organisasi. In S. I. Wahjono, *Bahan Ajar Perilaku Organisasi 2* (pp. 1-19). Surabaya: Universitas Muhamadiyah Surabaya.

# 17. prosiding Khasanah, Junarti2 , F Zuhriah3

## ORIGINALITY REPORT

17%

SIMILARITY INDEX

14%

INTERNET SOURCES

8%

PUBLICATIONS

5%

STUDENT PAPERS

## PRIMARY SOURCES

1	<a href="http://etheses.iainkediri.ac.id">etheses.iainkediri.ac.id</a> Internet Source	1%
2	<a href="http://ejournal2.undip.ac.id">ejournal2.undip.ac.id</a> Internet Source	1%
3	<a href="http://vonnyangeli.blogspot.com">vonnyangeli.blogspot.com</a> Internet Source	1%
4	Asri Nurhafsari. "Kemandirian Belajar Matematika Siswa dalam Pembelajaran Kooperatif dengan Aktivitas Quick on The Draw", GAUSS: Jurnal Pendidikan Matematika, 2019 Publication	1%
5	<a href="http://digilib.uinsgd.ac.id">digilib.uinsgd.ac.id</a> Internet Source	1%
6	<a href="http://sma1pekalongan.sch.id">sma1pekalongan.sch.id</a> Internet Source	1%
7	<a href="http://issuu.com">issuu.com</a> Internet Source	1%
8	Submitted to IAIN Kudus Student Paper	

1 %

9

Syaifah Lisrayanti, Fidesrinur Fidesrinur. "PENANAMAN KEMANDIRIAN PADA ANAK DI SEKOLAH FIRST RABBIT PRESCHOOL AND DAY CARE", Jurnal Anak Usia Dini Holistik Integratif (AUDHI), 2021

Publication

1 %

10

[lppm.ikipgribojonegoro.ac.id](http://lppm.ikipgribojonegoro.ac.id)

Internet Source

1 %

11

[digilibadmin.unismuh.ac.id](http://digilibadmin.unismuh.ac.id)

Internet Source

1 %

12

[repository.uinsu.ac.id](http://repository.uinsu.ac.id)

Internet Source

1 %

13

Anis Rofiah. "IMPLEMENTASI PROGRAM PENDIDIKAN KARAKTER DAN PROGRAM GERAKAN LITERASI SEKOLAH DALAM MEMBENTUK SIKAP KEMANDIRIAN BELAJAR SISWA DI SDN PERCOBAAN 2 DAN SD MUHAMMADIYAH SAPEN", G-Couns: Jurnal Bimbingan dan Konseling, 2019

Publication

1 %

14

Trisa Laila Ilhami, Dikki Zulfikar. "Hubungan penggunaan google classroom dengan kemandirian belajar siswa sekolah menengah kejuruan", JRTI (Jurnal Riset Tindakan Indonesia), 2023

<1 %

15 [e-journal.unipma.ac.id](http://e-journal.unipma.ac.id) <1 %  
Internet Source

---

16 Siti Kurniasih. "The Influence of Android-Based Mobile Learning on Students' Learning Independence on the Subject of Derivative Algebraic Functions", ITEJ (Information Technology Engineering Journals), 2021  
Publication

---

17 [infomanajemenpendidikanislam.blogspot.com](http://infomanajemenpendidikanislam.blogspot.com) <1 %  
Internet Source

---

18 [makalah2009.wordpress.com](http://makalah2009.wordpress.com) <1 %  
Internet Source

---

19 Dedyerianto Dedyerianto. "Pengaruh Internet dan Media Sosial terhadap Kemandirian Belajar dan Hasil Belajar Siswa", Al-TA'DIB, 2020  
Publication

---

20 Muhammad Alif Syibli. "Profil Kemandirin Belajar Siswa SMP dalam Pembelajaran Matematika", Jurnal Gantang, 2018  
Publication

---

21 [idoc.pub](http://idoc.pub) <1 %  
Internet Source

---

22 [journal.ibrahimy.ac.id](http://journal.ibrahimy.ac.id) <1 %  
Internet Source

---

23	<a href="https://osismaneba.wordpress.com">osismaneba.wordpress.com</a> Internet Source	<1 %
24	<a href="https://repository.iainpurwokerto.ac.id">repository.iainpurwokerto.ac.id</a> Internet Source	<1 %
25	Khairul Mubarak, Arif Didik Kurniawan, Hanum Mukti Rahayu. "KORELASI KEMANDIRIAN BELAJAR SISWA DENGAN HASIL BELAJAR IPA DI MTS SIRATUL JANNAH KUBU RAYA", Pena Kreatif : Jurnal Pendidikan, 2020 Publication	<1 %
26	Nurlaela Nurlaela. "Meningkatkan Hasil Belajar Produk Kreatif dan Kewirausahaan Melalui Penerapan Model Pembelajaran Berbasis Portofolio", Journal on Education, 2023 Publication	<1 %
27	<a href="https://digilib.unimed.ac.id">digilib.unimed.ac.id</a> Internet Source	<1 %
28	<a href="https://download.garuda.ristekdikti.go.id">download.garuda.ristekdikti.go.id</a> Internet Source	<1 %
29	<a href="https://eprints.ums.ac.id">eprints.ums.ac.id</a> Internet Source	<1 %
30	<a href="https://jurnal.staibsllg.ac.id">jurnal.staibsllg.ac.id</a> Internet Source	<1 %

medium.com

31

Internet Source

<1 %

32

[ml.scribd.com](https://ml.scribd.com)

Internet Source

<1 %

33

[stai-poso.ac.id](https://stai-poso.ac.id)

Internet Source

<1 %

34

[uinipsgeografi.wordpress.com](https://uinipsgeografi.wordpress.com)

Internet Source

<1 %

35

Sumiyarti Sumiyarti. "Pembelajaran Blended Learning Berbantuan LKPD untuk Menumbuhkan Kemandirian Belajar Siswa SMK Bina Kusuma di Nanga Pinoh", QUANTUM: Jurnal Pembelajaran IPA dan Aplikasinya, 2022

Publication

<1 %

36

Toni Hidayat, Darhim Darhim, Tatang Herman. "KEMAMPUAN KOMUNIKASI MATEMATIS DAN KEMANDIRIAN BELAJAR SISWA DALAM PEMBELAJARAN MATEMATIKA", AKSIOMA: Jurnal Program Studi Pendidikan Matematika, 2023

Publication

<1 %

37

Ari Nurwidiyanti, Prima Mutia Sari. "Pengembangan Media Pembelajaran Flipbook Berbasis Literasi Sains pada Pembelajaran IPA Sekolah Dasar", Jurnal Basicedu, 2022

<1 %

38

Yeni Rahmawati. "Penerapan Model Pembelajaran Berbasis Masalah untuk Meningkatkan Kemandirian Belajar Siswa", FONDATIA, 2017

Publication

---

<1 %

39

bagawanabiyasa.wordpress.com

Internet Source

---

<1 %

---

Exclude quotes      On

Exclude matches      Off

Exclude bibliography      On

# 17. prosiding Khasanah, Junarti2 , F Zuhriah3

---

## GRADEMARK REPORT

---

FINAL GRADE

GENERAL COMMENTS

**/0**

---

PAGE 1

---

PAGE 2

---

PAGE 3

---

PAGE 4

---

PAGE 5

---

PAGE 6

---

PAGE 7

---

PAGE 8

---